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Ищите индивидуальность!

«Я люблю это время 
года, когда все прониза-
но ощущением праздни-

ка. Нынешняя зима, ка-
кой бы суровой она ни 
была, подарила нема-

ло сказочных дней, - го-
ворит директор салона 

«Гранд При» Галина 
ПЕТРОВА. - Давно мы не 

видели такого зимнего 
неба и красивого пуши-

стого снега!»

Только что «Гранд При» 
на Воскресенской, 6,

 отпраздновал очеред-
ной день рождения. Об-

новился фирменный 
знак и логотип сало-

на. Знакомый силуэт де-
вушки теперь повторяет-

ся дважды. Два профи-
ля пристально смотрят 

друг на друга. Или это не 
женские образы, а бе-

лая ваза с букетом пыш-
ных роз?

Под новую форму при-
думали новые идеи. По-

купатели, например,  
узнают волшебное дере-

во из «Аватара» - подоб-
ное стоит в центре зала.

«В наступающем 
2011 году дизайнеры 

объявили модным белый 
цвет. Он создает ощуще-
ние чистоты и нежности. 

Главный цветок в этом 
году – белая орхидея, - 

отмечает Галина Петро-
ва. - А я к дизайнерским 

советам всегда добав-
ляю: ищите индивиду-
альность! Прислушай-

тесь к себе, будьте непо-
вторимы».

Северлизинг

В новый год - 
с новыми возможностями!

ЗАО «Северлизинг» поздравляет надёжных парт-
нёров, желанных клиентов и добрых друзей с Новым 
годом и Рождеством! Уходящий год стал для ком-
пании юбилейным. За десять лет работы на рынке 
лизинга Архангельской области «Северлизинг» за-
рекомендовала себя как надежный партнер, пре-
доставляющий доступные и качественные финан-
совые услуги. 

Сейчас «Северлизинг» - это универсальная высоко-
надежная компания, в которой работает коллектив про-
фессионалов с многолетним опытом работы.

В этом году у компании появился свой сайт, откры-
лись новые направления финансирования для клиентов, 
усилились позиции на рынке лизинговых услуг. В следую-
щем году компания продолжит стремиться к тому, чтобы 
лизинг в Архангельской области продолжал развиваться 
и по достоинству заслужил репутацию одного из наибо-
лее эффективных финансовых инструментов.

Коллектив ЗАО «Северлизинг» выражает признатель-
ность своим клиентам и партнерам за поддержку и вза-
имовыгодное сотрудничество. 

- Мы ценим сложившиеся отношения и надеемся, что 
они будут долгими и  успешными. Желаем прибыли, успе-
ха и процветания вашему бизнесу, исполнения желаний 
и достижения поставленных целей! Здоровья и благопо-
лучия вам и вашим близким, любви и достатка в семье, 
тепла и уюта в доме! 

Всегда рады видеть вас!
г. Архангельск, ул. Самойло, 12а,

тел. (8182) 27-51-41, факс (8182) 24-87-24
E-mail info@nordleasing.ru

Сайт www.nordleasing.ru

Салон цветов и подарков «Гранд При» в Архангельске 
представляет новые идеи для встречи Нового года и Рождества

Реклама

Реклама
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Секрет успеха: Сбербанк организует обратную связь

Ближе к клиентам
В преддверии Нового года Архангельское отделение 
Сбербанка пригласило своих самых преданных 
клиентов - участников зарплатных проектов 
на конференцию. Клиентам рассказали 
о новых привлекательных кредитных продуктах 
банка, действующих выгодных акциях 
и предложили новые формы сотрудничества.

«Сегодня заработную плату на 
банковские карты получают свыше 
235 тысяч жителей Архангельской об-
ласти и НАО, - рассказывает руково-
дитель отдела по работе с пред-
приятиями и партнерами Архан-
гельского отделения Сбербанка 
России Светлана НЕЧЕПУРЕНКО. -  
За последние два года мы заключи-
ли более тысячи зарплатных догово-
ров и продолжаем активно работать 
в данном направлении». 

Увеличивая число клиентов, Сбер-
банк расширяет и сеть обслуживания 
держателей карт. В 2010 году количе-
ство платежных терминалов и банко-
матов банка выросло в полтора раза, 
в наступающем году существующие 
темпы развития сохранятся.

Сбербанк постоянно совершен-
ствуется, и в 2011 году планируется 
ввести несколько новаций для опти-
мизации работы с бизнесом. 

«Мы стремимся быть ближе к кли-
ентам, экономить дорогое для них 
время, поэтому готовы оказывать 
консультационные услуги непосред-
ственно в компаниях или организо-
вать на территории предприятия точ-
ку продаж услуг Сбербанка», - пояс-
нила Светлана Нечепуренко. 

Сбербанк ценит каждого клиен-
та и дорожит каждым мнением, по-

этому в скором времени планирует-
ся создать клуб клиентов Сбербан-
ка, где будут обсуждаться все инте-
ресующие работников предприятий 
вопросы. 

Среди клиентов Сбербанка не-
мало тех, кто работает с банком не-
сколько десятков лет. В преддверии 
новогодних праздников Сбербанк 
поблагодарил самых преданных из 
них за многолетнее сотрудничество 
и вручил памятные дипломы и по-
дарки. 

Среди таких клиентов ООО «МК-
Компани», которое уже более 10 лет 
вместе со Сбербанком. «Мы ценим 
банк за надежность и вниматель-
ное отношение к клиентам, - гово-
рит главный бухгалтер ООО «МК-
Компани» Светлана ДОРОВСКИХ. - 
Сегодня все сотрудники нашего пред-
приятия получают заработную пла-
ту на пластиковые карты. Это очень 
удобно, так как банкоматов Сбербан-
ка достаточно в каждом районе горо-
да».

По словам зам. главного врача 
МУЗ «Первая городская клиниче-
ская больница» Валерия КОЛЫГИ-
НА, развитая сеть банкоматов и пла-
тежных терминалов, а также большое 
количество офисов делают Сбербанк 
одним из самых доступных для насе-

ления. Очень радуют льготы и скид-
ки, которые делает банк участника-
ми зарплатных проектов.

«Наше учреждение уже лет семь 
сотрудничает со Сбербанком, и все 
1600 работников больницы получа-
ют зарплату именно здесь, - отмеча-
ет Валерий Колыгин. - Когда год на-
зад перед нами встал вопрос о выбо-
ре банка-партнера, сотрудники еди-
ногласно проголосовали за то, что-
бы продолжить работу со Сбербан-
ком».

На конференции руководителям 
предприятий подсказали идею ново-
годнего подарка. Им может стать мо-
нета из драгоценного металла: золо-
та, платины, палладия или серебра. 

Заведующая vip-офисом Ар-
хангельского отделения Сбер-
банка России Марина ПЛЕЩИЦЕР 
рассказала, что в преддверии Ново-
го года выпущено большое количе-
ство золотых и серебряных монет с 
символикой наступающего года Зай-
ца, которые станут оригинальным по-
дарком для человека, у которого, ка-
залось бы, все есть. 

И Сбербанк не остался без вни-
мания. Обратная связь от клиентов, 
их желание участвовать в различных 
проектах банка - самый настоящий 
новогодний подарок.

ОАО «Сбербанк России» Ген. лиц. №1481 от 30 августа 2010. Реклама

Акценты

Сергей Николаев  ■
возглавил ГТРК «Поморье»

Руководителем ГТРК «Поморье» назначен Сергей 
НИКОЛАЕВ, до этого занимавший должность генераль-
ного директора издательского дома «Правда Севе-
ра».

Сергей Николаев, уроженец Дальнего Востока, работал 
пресс-секретарем мэра Владивостока Игоря Пушкарева, 
затем исполнял обязанности руководителя пресс-службы 
Правительства Архангельской области.

Птицефабрики  ■
уличены в сговоре 

Архангельское УФАС России признало Котласскую 
и Уемскую птицефабрики нарушившими Федераль-
ный закон «О защите конкуренции».

В конце августа птицефабрики подняли отпускные цены 
на куриное яйцо практически на одну и ту же величину. Ан-
тимонопольное управление посчитало, что столь синхрон-
ный рост цен вызван согласованными действиями произ-
водителей.

Суд удовлетворил иск  ■
к ОАО «Севералмаз» 

Октябрьский районный суд г. Архангельска удовлет-
ворил иск Архангельского межрайонного природоох-
ранного прокурора.

ОАО «Севералмаз» обязано разработать проект 
санитарно-защитной зоны производственного объекта, рас-
положенного в пос. Светлый Приморского района Архангель-
ской области. По решению суда ОАО «Севералмаз» обязано 
устранить недостатки в срок до 31 декабря 2011 года.

Скотомогильники небезопасны ■
Более половины скотомогильников и биотермиче-

ских ям для утилизации биологических отходов в Ка-
релии, Архангельской области и Ненецком автоном-
ном округе не соответствуют нормам безопасности. 
Они много лет остаются бесхозными.

По словам заместителя руководителя территориаль-
ного управления Россельхознадзора Геннадия КОЛОСОВА, 
которые приводит РИА «Новости», из 42 скотомогильников,  
расположенных на территории трех регионов, 25 не соот-
ветствуют санитарным нормам. Из 75 биотермических ям 
35 содержатся с нарушениями законодательства. 

Tele2 покрывает область ■
Eвропейский  оператор Tele2 расширяет зону по-

крытия в Архангельской области.  Теперь жители по-
селков Рочегда (Виноградовский район) и Шалакуша 
(Няндомский район) смогут стать абонентами  Tele2.

Как отмечает региональный управляющий директор 
«Tele2 Архангельск» Дмитрий АВТОМОНОВ, компания про-
должает работу по строительству качественной сети на тер-
ритории области. «Наша задача - дать  людям возможность 
сэкономить на услугах сотовой связи, предоставить высо-
кий уровень обслуживания», - отметил директор.

Мэру поставили «тройку» ■
Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО «заработал» 

три балла в рейтинге политического влияния глав 100 
крупнейших городов России, опубликованном фондом 
«Петербургская политика» и коммуникационным хол-
дингом «Минченко Консалтинг».

Эксперты отметили низкую популярность мэра, недо-
статочную легитимность по итогам выборов, конкуренцию 
с представителями элитных групп, претендующих на пост 
мэра. На низкий балл повлияло и отсутствие поддержки 
градоначальника на областном уровне, отсутствие Архан-
гельска в большинстве федеральных программ, высокая 
протестная активность в областном центре.

Жириновский -  ■
за честные выборы

ЛДПР требует от федеральных властей принять са-
мые жесткие меры по отношению к губернатору Архан-
гельской области Илье МИХАЛЬЧУКУ. Лидер либерал-
демократов Владимир ЖИРИНОВСКИЙ выступил с про-
тестом после того, как были отменены результаты вы-
боров главы Соловков, где победу одержал Алексей 
Ефипов. 

Жириновский связывает остроту политической борь-
бы на Соловках с тем, что там «действуют коррупционные 
схемы, на реставрацию музеев выделены миллиарды ру-
блей».

Участковая избирательная комиссия признала выборы 
главы МО «Соловецкое» несостоявшимися в связи с выяв-
ленными фактами подкупа избирателей. На выборах побе-
дил сотрудник администрации Вельского района Алексей 
ЕФИПОВ, набравший 130 голосов. На 6 голосов от победи-
теля отстала заместитель главы Соловков Наталья ЯКОВ-
ЛЕВА («Единая Россия»). 

Слабое звено: Предприятия региона глохнут из-за нехватки топлива

УК «Соломбалалес» ра-
ботает с тремя крупны-
ми поставщиками топлива 

- компаниями Татнефть, Рос-
нефть и ЛУКОЙЛ. 

По словам начальни-
ка департамента снаб-
жения и транспорта ООО 
«УК «Соломбалалес» Дми-
трия ОРЛОВА, сегодня ни 
одна из них не может обе-
спечить предприятие зим-
ним дизельным топливом в 
соответствии с производ-
ственной необходимостью 
холдинга. «Мы вынужде-
ны приобретать топливные 
карты и покупать горючее 
по розничным ценам», - го-
ворит Дмитрий Орлов.

Вдобавок, ссылаясь на 
резко возросший спрос на 
дизельное топливо в зим-
ний период и во избежание 
остановок своих АЗС, не-
фтяные компании региона 
ограничивают отпуск горю-
чего по топливным картам. 
К примеру, по информа-
ции «БК», в Роснефти мак-
симальная реализация  на 

одну карту в сутки не долж-
на превышать 200 литров. 

«Для обеспечения рабо-
ты Соломбальского ЦБК не-
обходимо 120 тонн дизель-
ного топлива в месяц, - го-
ворит Дмитрий Орлов. - По-
лучается, мы вынуждены 
ежемесячно приобретать 
топливные карты и факти-
чески бочками обеспечи-
вать свое производство. А 
в холдинг «Соломбалалес» 
входит десять предприятий, 
которые суммарно в месяц 
потребляют более тысячи 
тонн зимнего дизельного 
топлива».

По словам директора 
ОАО «Светлозерсклес» 
(Холмогорский район) 
Александра ХИБЕЛЯ, в 
районах ситуация с дизто-
пливом и вовсе критиче-
ская. 

«Все поставщики ди-
зельного топлива, с кото-
рыми я работал, сегодня от-
казались поставлять горю-
чее, - говорит Александр Хи-
бель. – Есть «живые» день-
ги, есть договоры с нефтя-
ными компаниями, но фак-
тически купить горючее не-
возможно. Заводы Ярослав-

ля, Ухты, Уфы, Москвы, Са-
мары также отказали в по-
ставках «дизеля».

Если раньше предприя-
тие «Светлозерсклес» опла-
чивало горючее по факту по-
ступления, то сегодня гото-
во работать по предоплате, 
но поставщики возвращают 
деньги, не имея возможно-
сти обеспечить заказ.

«Имеющегося дизельно-
го топлива хватит предпри-
ятию до 29 декабря, что бу-
дет дальше - неизвестно», - 
говорит Александр Хибель. 
Очевидно одно: если то-
пливо в ближайшее вре-

мя не появится, предприятие, 
где трудятся 300 человек, бу-
дет вынуждено приостановить 
работу. Схожая участь ждет 
все организации, работающие 
на дизельном топливе: строи-
тельные компании, коммуналь-
ные службы, пассажирских пе-
ревозчиков…

В ООО «РН-Архангельскнеф-
тепродукт» признают, что дефи-
цит зимнего «дизеля» в Архан-
гельской области существует.

«Спрос на зимнее дизель-
ное топливо в этом году зна-
чительно превышает аналогич-
ные показатели конца прошло-
го года, - пояснила руководи-

Топливо по талонам?
В Архангельской области сложилась катастрофическая ситуация 
с поставками дизельного топлива. Купить горючее оптом, 
утверждают предприниматели, практически невозможно. 
Крупные предприятия наравне с автомобилистами вынуждены 
заправлять транспорт по топливным картам.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Сделка: Аналитики разошлись в оценках

Цены летают

«ВТБ Капитал» 
оценивает 51% 
акций «Нордавиа», 
которые «Аэрофлот» 
планирует продать 
ГМК «Норильский 
никель», 
в $180-210 млн.  
RMG прогнозирует 
гораздо меньшую 
сумму - $85 млн 
и ниже.

«Нордавиа» – единствен-
ная убыточная компания 
в группе компаний «Аэро-
флот». «В связи с этим сдел-
ка привела бы к небольшому 
повышению рентабельности 
«Аэрофлота», однако вряд ли 
сильно повлияла на его опе-
рационные показатели, по-
скольку большинство поле-
тов «Нордавиа» совершает 
по договорам код-шеринга 
и «Аэрофлот» может заме-
нить самолеты «Нордавиа» 
собственными», - говорит-
ся в сообщении «ВТБ Капи-
тал».

Rye, Man & Gor Securities 
(RMG) оценила 51% акций 
ЗАО «Нордавиа – региональ-
ные авиалинии» в $85 млн или 
ниже, в целом компания оце-
нивается аналитиками RMG  
примерно в $200 млн.

«Компания может быть 
оценена примерно в $200 
млн (5% от стоимости «Аэ-
рофлота», пропорционально 
пассажирообороту), но, ско-
рее всего, цена будет учиты-
вать скидки за более низкую 
рентабельность и преобла-
дание локальных маршрутов. 
По данным базы СПАРК, фи-
нансовый долг «Нордавиа» 
на конец 2009 года состав-
лял около $33 млн (без обя-
зательств по операционной 
аренде), поэтому 51% акций, 
принадлежащих «Аэрофло-
ту», может быть оценен в око-
ло $85 млн или ниже», – при-
водит свои данные RMG.

Так же RMG отмечает, 
что за 10 месяцев «Норд-
авиа» принесла группе 
«Аэрофлот» около 10% пе-
ревезенных пассажиров и 
5% пассажирооборота. За 
три квартала 2010 года пе-
ревозчик получил операци-

онный убыток около $4 млн, 
а отрицательный эффект на 
чистую прибыль группы со-
ставил $9 млн.

ОАО «Аэрофлот – рос-
сийские авиалинии» наме-
рено продать ГМК «Нориль-
ский никель» 51% акций ЗАО 
«Нордавиа – региональные 
авиалинии». Об этом «Ин-
терфаксу» сообщил офи-
циальный представитель 
авиакомпании. По его сло-
вам, сделка находится на 
финальной стадии, оста-
лось получить одобрение 
совета директоров «Аэро-
флота».

«Аэрофлоту» принадле-
жит 51% акций архангель-
ской авиакомпании, 49% 
«Нордавиа» владеет ООО 
«Авиаинвест», которое, по 
неофициальной информа-
ции, принадлежит бывше-
му менеджменту «Архан-
гельских авиалиний». 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

тель пресс-службы компа-
нии Анна ГРИГОРАШ. - На 
наших автозаправочных стан-
циях потребление выросло в 
два раза по сравнению с тем 
же периодом прошлого года. 
И хотя нефтеперерабатываю-
щие заводы Роснефти реаги-
руют на ситуацию и произве-
ли больше зимнего дизтопли-
ва, оно все равно идет нарас-
хват. Очевидно, что многие по-
требители стремятся делать 
закупки про запас. Вероятно, 
что с января спрос на горючее 
резко ограничится в связи с 
началом традиционных зим-
них каникул».

Однако, по мнению на-
чальника департамента 
снабжения и транспорта УК 
«Соломбалалес» Дмитрия 
Орлова, крупным нефтепе-
рерабатывающим заводам 
выгоднее поставлять свою 
продукцию на экспорт, что 
они и делают в больших объ-
емах. Поставки же на вну-
тренние рынки отодвига-
ются. Регионы в результа-
те таких задержек своев-
ременно не обеспечивают-
ся горючим в необходимом 
количестве.

Эта проблема для наше-
го региона не новая. Но если 
в прошлом сезоне перебои 
с поставками топлива нача-
лись в марте, то в нынешнем 

– уже в декабре. 
«Что будет в январе 2011 

года, даже предполагать 
сложно, - отмечает Дми-
трий Орлов. -  Все зависит 
от того, какие запасы ди-
зельного топлива остались 
у крупных нефтяных компа-
ний региона и сколько за-
правок они смогут обеспе-
чить». 

Сейчас «Соломбалалес» 
напрямую выходит на неф-
теперерабатывающие заво-
ды, но и там ситуация с по-
ставками «дизеля» крайне 
тяжелая. Привезти горючее 
нефтепеработчики обязуют-
ся в лучшем случае в конце 
января. 

По словам Орлова, поло-
жение усугубляется ростом 
цен. Предприятия в поисках 
топлива подают заявки на 
все российские нефтепере-
рабатывающие заводы, ко-

торые, в свою очередь, фик-
сируют резкий скачок спро-
са и начинают спекулятив-
но завышать стоимость неф-
тепродуктов. Так, за послед-
ние два месяца цены на диз-
топливо выросли почти на 
50%. 

Если в октябре они ко-
лебались в пределах 19-21 
тысячи рублей за тонну, то 
сегодня цена доходит до 31 
тысячи рублей.

Рост цен на «дизель» 
можно проследить и на при-
мере розницы. Две неде-
ли назад на архангельских 
АЗС/АЗК топливо стоило 
около 20 рублей за литр, не-
делю назад – уже 22 рубля, а 
сейчас - 24-25 рублей. 

Впрочем, дорожает ди-
зельное топливо не только 
в Архангельской области, но 
и в других российских реги-
онах. По данным Росстата, 
потребительские цены на 
автомобильный бензин в 
среднем про России с 14 по 
20 декабря увеличились на 
0,3%, на дизельное топли-
во - на 2,3%.

Жалобу в ФАС написа-
ли кемеровские чиновники, 
озабочены проблемой и де-
путаты Вологды. В декабре 
цены на дизельное топливо 
на Вологодчине поднялись 
почти на треть. Архангель-
ские лесопромышленники 
также намерены обратить 
на проблему внимание ан-
тимонопольной службы, но 
разбирательство потребу-
ет времени. Как раз его-то у 
бизнеса в сложившейся си-
туации нет.
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Ракурс: События Ненецкого автономного округа под занавес уходящего года

Дворец для высших достижений
Для жителей Ненецкого автономного округа одним из самых 
радостных событий под занавес уходящего 2010 года стало 
открытие Ледового дворца спорта «Труд». С его появлением  
связаны надежды на развитие в регионе не только массового 
спорта, но и спорта высших достижений.

Ледовый дворец в Нарьян-Маре возве-
дён в рекордно короткие сроки:  строитель-
ство началось в мае 2009 года, а офици-
альное открытие состоялось уже в дека-
бре 2010-го. 

В строительстве использовались новые 
технологии заморозки льда, позволяющие 
заниматься фигурным катанием и хоккеем 
круглый год, в любую погоду и без закры-
тия на профилактические мероприятия.  По 
оценкам специалистов,  это - ледовая аре-
на европейского уровня. 

Первоначально предусматривалось 
строительство катка со льдом естествен-
ной заморозки для использования соору-
жения лишь в зимний период. Однако по 
инициативе губернатора НАО Игоря Фё-
дорова были привлечены дополнительные 
силы и финансовые ресурсы, что позволило 
построить дворец, радующий своим функ-
циональным совершенством. 

При оформлении хоккейной площадки 
была учтена национальная тематика, кото-
рая разрабатывалась при участии ненецкой 
общественности. К примеру, на централь-
ном круге нанесён ненецкий орнамент. 

Проектировщики и строители преду-
смотрели возможность покрытия льда ду-
бовым паркетом - для проведения сорев-

Андрей ЗАХАРОВ

журналист

БК

Первый турнир по спортивным танцам на паркете Ледового дворца 
состоялся 19 декабря. Кубок губернатора НАО достался московским 
спортсменам Светлане ТИХОНОВОЙ и Илье МАЗУРОВУ. 
Эта спортивная пара победила в обеих программах. 

Зеленый свет бизнесу
В НАО большой 
бизнес представлен 
нефтяными 
и строительными 
компаниями. 
Остальные виды 
деятельности в силу 
особенностей региона 
для бизнес-гигантов 
не представляют 
интереса. 

Поэтому большие возмож-
ности открываются перед ма-
лыми и средними предприя-
тиями практически во всех 
сферах экономики. 

Два года назад при адми-
нистрации Заполярного райо-
на НАО был создан координа-
ционный совет по вопросам 
малого и среднего предпри-
нимательства. По инициативе 
вошедших в совет бизнесме-
нов была разработана долго-

срочная целевая программа 
развития малого и среднего 
предпринимательства на тер-
ритории Заполярного района 
на 2009-2011 годы. 

Программа, например, 
предусматривала создание 
и определяла порядок финан-
сирования информационно-
опорного пункта (ИОП) – 
структуры, призванной ока-
зывать помощь начинающим 
предпринимателям. 

Опорный пункт сейчас ак-
тивно работает - специали-
сты помогают предпринима-
телям разрабатывать бизнес-
планы, открывать предпри-
ятия, готовить документы 
для получения кредитов и 
субсидий. 

Составить справку, вос-
пользоваться оргтехникой, 
получить разъяснения, ка-
сающиеся того или ино-
го нормативного акта, – все 
это можно сделать в опор-
ном пунк те совершенно 
бесплатно. 

Ненецкий автономный округ признан лауреатом 
Международной инвестиционной премии «Инвестици-
онный Ангел».

В номинации «Самые инвестиционно привлекатель-
ные регионы России» были представлены субъекты Рос-
сийской Федерации, которые показали наилучшие ре-
зультаты в привлечении прямых иностранных инвести-
ций на своей территории за 2009 год. 

Иностранные инвестиции в Ненецком округе в 2009 
году составили $483,3 млн, за 9 месяцев 2010 года - 
$392,1 млн. В этой же номинации вместе с НАО лауреа-
тами были названы Калужская и Амурская области.

ÏðèçíàíèåСтроительство Ледового двор-
ца обошлось в 446 млн рублей, из 
которых 346 млн – средства окруж-
ного бюджета, а 100 млн - деньги 
спонсоров. В частности,  ООО «Нарь-
янмарнефтегаз», НК «Роснефть» и 
партии «Единая Россия».  

В основной части здания уста-
новлена стандартная хоккейная 
коробка 30 на 60 метров. Вмести-
мость трибун - 317 зрителей. Ле-
довое поле предназначено для од-
новременного катания на нем 150 
человек.

нований по волейболу, баскетболу, мини-
футболу и спортивным танцам. 

Первый турнир по спортивным танцам 
на паркете  Ледового дворца уже состоял-
ся: 19 декабря Нарьян-Мар принимал участ-
ников и гостей межрегионального турнира 
на Кубок губернатора Ненецкого автоном-
ного округа «Ритмы Арктики». В соревнова-
ниях приняли участие 17 танцевальных пар 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Архангель-
ска, Мурманска, Череповца, Северодвин-
ска, Уфы и Нарьян-Мара. 

Бороться за главный приз в столицу 
округа приехали мастера и кандидаты в ма-
стера спорта, финалисты и призеры чем-
пионатов России, Германии, Чехии. Тан-
цевальные дуэты соревновались по лати-
ноамериканской и европейской програм-
мам. Выступления оценивали судьи все-
российской и международной категории - 
преподаватели Гуманитарного универси-
тета культуры и искусств, ГИТИСа, веду-
щие специалисты Федерации танцеваль-
ного спорта России. 

Главный трофей – Кубок губернатора 
НАО - достался московским спортсменам 
Светлане ТИХОНОВОЙ и Илье МАЗУРОВУ. 
Эта спортивная пара победила в обеих про-
граммах. 

Заместитель губернатора округа по со-
циальным вопросам Ольга БАРТАШОВА, 
комментируя итоги турнира, назвала его 
одним из самых ярких культурных событий 
в жизни Нарьян-Мара в уходящем году и 
выразила уверенность в том, что Ледовый 
дворец «Труд» станет центром как спор-
тивной, так и культурной жизни субъекта. 
«Мы, – заявила Ольга Барташова, - наде-
емся, что к нам будут приезжать не только 
танцоры, но и звёзды фигурного катания, 
хоккея, керлинга». 

В связи с открытием Ледового двор-
ца глава администрации НАО Игорь Фё-
доров получил правительственную теле-
грамму от первого заместителя руководи-
теля фракции «Единая Россия» в Государ-
ственной Думе, Героя Советского Союза, 
Героя Российской Федерации Артура ЧИ-
ЛИНГАРОВА. 

В телеграмме, в частности, говорит-
ся: «Открытие Ледового дворца в Нарьян-
Маре свидетельствует о стабильном ро-
сте благосостояния населения округа, об 
укреплении социально-экономического по-
ложения НАО - одного из ведущих регио-
нов РФ. Особенно знаменательно, что Ле-
довый дворец был построен в преддверии 
ХХII зимних Олимпийских игр в городе Сочи 
и может стать одним из центров подготов-
ки спортсменов-олимпийцев».
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- Уходит в прошлое 2010 год. 
У каждого из нас он сложился 
по-разному. Но в эти мгновения все мы 
вспоминаем о самых ярких и радостных 
его событиях.

2010-й – год 65-летия Великой Побе-
ды - был успешным для Ненецкого округа и 
его жителей. Нам удалось реализовать на-
меченные планы в экономической и соци-
альной политике. Мы существенно продви-
нулись вперед по целому ряду важных на-
правлений. Подписаны значимые для окру-
га соглашения, приняты важные законы. 

В округе хорошими темпами продол-
жается строительство жилья и социаль-
ных объектов. В этом году мы открыли 
Культурно-деловой центр «Арктика» и Ле-
довый дворец. Три новых школы в этом сен-
тябре приняли школьников Нарьян-Мара, 
Омы, Нельмина Носа. Возводятся детские 
сады, сельские ФАПы, спортивные соору-
жения. Хочу поблагодарить всех за то, что 
мы вместе сумели достичь в уходящем году. 
И сделали хороший задел на будущее.

Жители округа стали яснее осозна-
вать: чтобы достойно жить, нужно прило-
жить к этому труд. Взять на себя долю от-
ветственности за свое будущее и буду-
щее близких. У многих земляков появи-
лась возможность реализовать масштаб-
ные планы - начать строительство дома, 
купить квартиру, машину, получить обра-
зование, получить новую работу или сме-
нить место жительства. 

Пусть 2011 год станет для всех нас вре-
менем воплощения в жизнь смелых пла-
нов, принесет интересные идеи, понима-
ние и поддержку близких. 

Желаю вам в Новом году и на долгие 
годы крепкого здоровья, успехов, радо-
сти и тепла в каждом доме, прибавления 
в семьях, достатка и благополучия. 

Пусть сбудется все задуманное, все 
творческие замыслы воплотятся с наи-
лучшим результатом и каждый из нас от-
кроет в этом году для себя что-то новое 
в жизни!

- Примите мои самые искренние по-
здравления с наступающими праздни-
ками — Новым годом и Рождеством Хри-
стовым! 

Желаю, чтобы наступающий 2011 год 
стал для всех вас годом сбывшихся на-
дежд и добрых перемен. Пусть родные и 
близкие будут всегда рядом, пусть они ра-
дуют вас заботой и вниманием. Пусть но-
вогодние праздники принесут в ваши дома 
хорошее настроение, уют и спокойствие. 
Заверяю вас, что в наступающем 2011 году 
я, как депутат областного Собрания, буду 
делать все возможное, чтобы вы стали 
жить лучше, чтобы 2011 год оказался для 
вас во всех отношениях удачным. 

Всего вам самого доброго в наступа-
ющем новом году! 

Игорь 
ФЁДОРОВ, 
губернатор 
Ненецкого 
автономного 
округа

Александр 
ХАРИН, 
депутат 
Архангельского 
областного 
Собрания 
от НАО

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Благотворительность: Архангельская городская Дума организовала сбор 

Торги
Реклама

МУП «Северлифт» объявляет  ■
о продаже имущества

Конкурсный управляющий МУП «Северлифт» МО 
«Город Архангельск» проводит повторные торги в 
форме аукциона на повышение по продаже имуще-
ства должника. 

Лот №1. Автомобиль ВАЗ-213105 «Шевроле Нива», 
2005 г. в., начальная цена 190 800 рублей. 

Лот №2. Единая система диспетчерской связи 
ЕСДКЛ-Р, начальная цена 136 800 рублей. 

Торги состоятся 02.02.2011 в 10.00 по адресу: 
г. Архангельск, ул. Выучейского, 28, офис 1. 

Шаг аукциона - 5%. 
Задаток  - 20% начальной цены - не позднее чем за 

25 дней со дня опубликования перечисляется на расчет-
ный счет должника 40702810100010000518 в ЗАО «Север-
ная клиринговая палата», г. Архангельск. БИК 041117309, 
к/с 30103810400000000309. 

Победителем считается участник, предложивший наи-
большую цену. Окончательный расчет в течение 30 дней
с даты заключения договора. Заявки по установленной 
форме с приложениями принимаются до 27.01.2011. 

Победителем на торгах 14.12.2010 по лоту № 3 (прода-
жа электродвигателей) признано ООО «Архлифтсервис». 

Дополнительные сведения по т./ф. (8182) 28 86 32.

Ретроспектива: Проект электрификации России не теряет актуальности 

Беспрецедентный план 
В этом году День 
энергетика, который 
традиционно 
отмечается 
22 декабря, приобрел 
особый, юбилейный 
статус. В 2010 году 
90 лет исполняется 
плану ГОЭЛРО, 
позволившему 
совершить 
революционный 
прорыв 
в электроэнергетике. 
Для архангельских 
энергетиков 
юбилейным станет 
и год будущий – 
в 2011-м свое 
55-летие 
отметит единая 
энергосистема 
Архангельской 
области.

90 лет назад план ГО-
ЭЛРО поднял на совершен-
но новый уровень развития 
национальную экономику и 
наглядно доказал, что целе-
направленная государствен-
ная политика по внедрению 
новейших технологий и об-
щей модернизации электро-
энергетики способна совер-
шить переворот  во всем на-
родном хозяйстве и укладе 
жизни огромной страны. 

План ГОЭЛРО, как пер-
вый единый перспективный 

государственный план раз-
вития электроэнергетиче-
ской отрасли, положил нача-
ло созданию Единой энер-
гетической системы стра-
ны, позволил провести ко-
ренную реконструкцию всех 
отраслей народного хозяй-
ства и стал точкой отсчета 
новой истории энергетики 
и экономики России.

Опыт реализации пла-
на ГОЭЛРО и сегодня отве-
чает духу времени и как ни-
когда актуален. Как и пре-
жде, энергетика остается 
на переднем крае процес-
сов модернизации, техни-

ческого и технологического 
обновления, сохраняя при 
этом лучшие традиции, за-
ложенные многими поколе-
ниями российских энергети-
ков, и продолжая работу на 
благо страны.

Но новые времена бро-
сают очередной вызов. 
Энергетика страны, как и 
почти век назад, вновь тре-
бует модернизации. Высо-
кая доля изношенного обо-
рудования приводит к сни-
жению показателей эффек-
тивности, которые усту-
пают аналогичным миро-
вым показателям. Не толь-

ко вопросы процветания стра-
ны, но и необходимость обе-
спечения национальной безо-
пасности  требуют повышения 
энергоэффективности и сниже-
ния энергоемкости экономики 
до уровня стран с аналогичны-
ми природно-климатическими 
условиями.

Опыт успешной реализа-
ции плана ГОЭЛРО позволяет 
и сегодня планировать разви-
тие российской энергоотрасли 
и всей национальной экономи-
ки на основе системного подхо-
да с использованием новейших 
технологий и разработок, веду-
щих к повышению эффективно-

Алиса ЖГИЛЕВА

журналист

БК

Вечер благодарности
Архангельская городская Дума возрождает 
традицию проведения благотворительных 
вечеров. Первый опыт оказался успешным: 
хотя планов по сбору пожертвований не было, 
результат приятно удивил...

Идея организовать бла-
готворительный вечер по-
явилась после посещения 
муниципального центра 
для детей с ограниченными 
возможностями - уникаль-
ного для России учрежде-
ния, где проходят реаби-
литацию ребята с детским 
церебральным параличом, 
заболеваниями опорно-
двигательного аппарата и 
нервно-мышечной систе-
мы. 

Опорно-эксперимен-
тальный реабилитацион-
ный центр для детей с огра-
ниченными возможностями 
открылся в Архангельске в 
1996 году, и сейчас методи-
ки лечения, применяемые 
здесь, рекомендуются для 
внедрения в других анало-
гичных центрах страны. 

Задача благотворитель-
ного мероприятия, органи-

зованного депутатами, не 
сводилась сугубо к  реше-
нию финансовых проблем 
детского центра. Это повод 
вспомнить о тех, кто нуж-
дается в помощи, привлечь 
внимание к  заботам инва-
лидов.

«Мы возрождаем очень 
важную традицию благо-
творительных вечеров под 
эгидой Архангельской го-
родской Думы. До револю-
ции такие вечера проводи-
лись в здании Коммерческо-
го собрания, где сейчас рас-
положен Марфин дом», - от-
крыла мероприятие пред-
седатель Архангельской 
городской Думы Людми-
ла КОНОНОВА..

Протоиерей Алексей 
ДЕНИСОВ отметил: это ве-
чер не только благотвори-
тельности, а и благодарно-
сти. «Традиции филантро-
пии в России всегда были 
сильны. Радует, что «кома» 
проходит», - сказал он.

«У многих из нас неред-
ко возникает вопрос: «По-
чему дети болеют?». Навер-
ное, потому, что мы позволя-
ем себе совершать поступ-
ки, отдаляющие нас от Бога. 
Наши дети — это продолже-
ние нас, и нести бремя бо-
лезни мы должны вместе», 

- сказал настоятель Свято-
Троицкого храма. 

Помогая больным и сла-
бым, мы помогаем сами 
себе — становимся чище, 
искреннее, добрее, терпи-
мее. 

В благотворительном ве-
чере приняли участие члены 
Правительства Архангель-
ской области, мэр Архан-
гельска Виктор ПАВЛЕН-
КО и его заместители, пар-
ламентарии, представите-
ли научной общественно-
сти, духовенства, предпри-
ниматели, руководители на-
циональных диаспор. Сре-
ди благотворителей - заме-
стители губернатора Архан-
гельской области Надежда 
МАКАРОВА и Алексей ВЕ-
РЕЩАГИН, министр ТЭК и 
ЖКХ Петр ОРЛОВ, дирек-
тор Архангельского филиа-
ла ВЗФЭИ Альберт СМЕТА-
НИН, главный редактор газе-

ты «Правда Северо-Запада» 
Илья АЗОВСКИЙ. 

В свой день рождения сде-
лал подарок детям председа-
тель областного Собрания Ви-
талий ФОРТЫГИН. Своим уча-
стием в добром начинании кол-
лег поддержали депутаты реги-
онального парламента. 

Средства, которые уда-
лось собрать, будут направле-
ны на нужды детского реаби-

Ирина МИХАЙЛОВА

журналист

БК
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 средств для детского реабилитационного центра

ГОЭЛРО

сти и надежности российской 
энергетики и устойчивому раз-
витию всей экономики в целом.  

Реформирование электро-
энергетики современной Рос-
сии началось еще в конце 90-х 
годов прошлого века. В отрасли 
происходят радикальные изме-
нения: меняется система госу-
дарственного регулирования и 
формируется конкурентный ры-
нок электроэнергии.

В настоящее время уже мно-
гое из того, что задумывалось, 
воплощено в жизнь. Произо-
шло разделение естественно-
монопольных (передача элек-
т р о э н е р г и и,  о п е р а т и в н о -

ГОЭЛРО была создана 21 февраля 
1920 года для разработки проекта элек-
трификации России после Октябрьской 
революции 1917 года. Аббревиатура ча-
сто расшифровывается также как Го-
сударственный план электрификации 
России, то есть продукт комиссии ГО-
ЭЛРО, ставший первым перспективным 
планом развития экономики.

ГОЭЛРО был планом развития не 
одной энергетики, а всей экономики. 
В нем предусматривалось строитель-
ство предприятий, обеспечивающих 
эти стройки всем необходимым, а так-
же опережающее развитие электро-
энергетики.

Проект ГОЭЛРО положил осно-
ву индустриализации в России. План 
в основном был перевыполнен к 1931 
году. 

Выработка электроэнергии в 1932 
году по сравнению с 1913 годом увели-
чилась не в 4,5 раза, как планировалось, 
а почти в 7 раз: с 2 до 13,5 млрд кВтч.

КАК ЭТО БЫЛО

ГОЭЛРО - Государственная комиссия по электрификации России

диспетчерское управление) 
и потенциально конкурент-
ных (производство и сбыт 
электроэнергии, ремонт и 
сервис) функций. 

Вместо вертикально-
интегрированных компа-
ний, выполнявших все эти 
функции, создаются струк-
туры, специализирующие-
ся на отдельных видах дея-
тельности. Создаются усло-
вия для развития конкурент-
ного рынка электроэнергии, 
цены которого не регулиру-
ются государством, а фор-
мируются на основе спроса 
и предложения, а его участ-

ники конкурируют, снижая 
свои издержки.

Сегодня очень важно не 
только изобретать револю-
ционные идеи и технологии, 
но и делать все возможное 
для их воплощения в жизнь. 
Для этого нужны люди, спо-
собные увлечь, научить и по-
вести за собой новые и но-
вые поколения энергетиков, 
и новые, квалифицирован-
ные кадры, готовые пере-
нять опыт и объединить его 
с новейшими идеями и тех-
нологиями.

Повод оглянуться назад 
и перенять передовой опыт 

предыдущих поколений есть 
и у архангельских энерге-
тиков. И хотя становление 
энергосистемы Архангель-
ской области происходило 
значительно позже сроков 
реализации плана ГОЭЛРО, 
сам революционный под-
ход к модернизации отрас-
ли был весьма схож.

Без малого 55 лет на-
зад, в 1956 году, создается 
РЭУ «Архэнерго». На вновь 
созданное электросетевое 
предприятие возлагается не 
только эксплуатация и раз-
витие существовавших на 
тот момент электросетей, 
но и постепенный перевод 
на централизованное элек-
троснабжение большей ча-
сти области. 

Тогда всего за пару де-
сятилетий удалось соз-
дать действующую и поны-
не энергосистему – были по-
строены Архангельская ТЭЦ 
и Северодвинская ТЭЦ-2, их 
мощности объединены с на-
грузочными центрами райо-
нов области линиями элек-
тропередачи 110 кВ.

Конечно, перед нынеш-
ними энергетиками стоят 
задачи иного порядка,  од-
нако имеющийся богатый 
опыт может помочь в реше-
нии многих вопросов. Энер-
гетика вообще и архангель-
ская энергетика в частно-
сти всегда славилась пре-
емственностью поколений. 
И сегодня есть все основа-
ния полагать, что накоплен-
ные знания и опыт будут ис-
пользованы в современных 
реалиях.

Следующий номер 
еженедельника 

выйдет 17 января 2011 года

литационного центра.  Как от-
метила директор учрежде-
ния Ольга БОГДАНОВА, ре-
шение будет принимать коллек-
тив с учетом мнения воспитан-
ников. 

Проблем у центра хватает. 
Не хватает денег на приобре-
тение специализированного 
оборудования, игрушек и раз-
вивающих игр. Нужны речевые 
альбомы, тренажеры, оборудо-

БЕЗ ГАЛСТУКА

Людмила КОНОНОВА, 
председатель 
Архангельской городской Думы

- Дорогие друзья! Новый год – 
это самый весёлый, самый радост-
ный праздник, и с ним всегда связа-
ны наши надежды на лучшее, ожи-
дания добрых перемен, приятных 
встреч, подарков, исполнения же-
ланий. Пусть в уходящем году оста-
нутся все проблемы и заботы, а в но-
вый год мы заберём с собой хорошее 
настроение. 

Уверена, что и в личной жизни 
каждого из нас тоже что-то изме-
нилось к лучшему. Будем надеять-
ся, что и следующий год принесёт 
нам победы и достижения. И это за-
висит от всех нас и от каждого в от-
дельности.

От всей души желаю, чтобы и в 
новом году вас окружали надежные 
соратники и верные друзья, а в ва-
ших сердцах жили вера, надежда и 
любовь, стремление делать добро и 
дарить радость окружающим! Пусть 
наступающий год пройдет для всех 
нас под звездой добра и удачи! 

Пусть вместе с праздником в 
каждый архангельский дом войдут 
любовь и согласие, радость и благо-
получие, тепло и нежность! Большо-
го человеческого счастья, хорошего 
праздничного настроения и крепкого 
здоровья вам, вашим родным, близ-
ким и друзьям! 

вание для фиксации детей в 
сидячем положении. Мечта 

— купить компьютер с сен-
сорным управлением. 

Но куда бы ни потратили 
собранные средства, хочет-
ся верить, что благодаря та-
ким добрым делам следую-
щий год для ребят, которых 
принято называть особен-
ными, будет чуточку счаст-
ливее.
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ОВЕН. Астрологи, 
консультирующие 
лондонский Сити, 

предсказывают вам встречу 
с новыми и влиятельными 
людьми. Не упустите удачу и 
проявите весь свой природ-
ный талант для установле-
ния деловых связей. 

ТЕЛЕЦ. Новые воз-
можности откроются 
перед вами, когда вы 

ощутите прилив сил. Не 
сдерживайте себя и доби-

вайтесь успеха мощными и 
неожиданными действиями.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас 
наст упает непро-
стой период: вам 

предстоит принять важное 
решение относительно пер-
спективного проекта, кото-
рый до сих пор не был запу-
щен по причине внутренних 
разногласий. Сделать сле-
дующий шаг помогут покро-

вительствующие вам Солн-
це и Луна. 

РАК. Вам откроет-
ся много сокровен-
ного, станут гораздо 

более ясными обстоятель-
ства и факты, которые при-
вели к осложнениям и за-
держкам в осуществлении 
давно задуманного проекта. 
Не исключено, что на фоне 
роста оптимистических на-
строений вам выпадет в бук-
вальном смысле счастливый 
билет - вы выиграете в 
лотерею.

ЛЕВ. Вы в ближай-
шие дни будете ис-
пытывать некую сла-

бость и потерю интереса к 
происходящему вокруг. Это 
связано с тем, что вы завер-
шили текущие дела и пока 
не определились с планами 
на будущее. Не придавайте 
большого значения этой ми-
нутной слабости. Энергия 
Солнца вновь наполнит вас 
силами, а пока воздержи-
тесь от необдуманных реше-
ний и конфликтов, если это 
возможно.

ДЕВА. Вам реко-
мендуется немного 
ослабить контроль 

над очерченными вокруг себя 
границами. Не тратьте на-
прасно силы на то, чтобы дер-
жать людей на расстоянии - 
вам ничто не угрожает. Напро-
тив, если вы откроете дверь, 
ваш мир станет интереснее и 
богаче. Не пытайтесь все вре-
мя бороться с течением, дай-
те волю лодке, тогда вы смо-
жете любоваться красотой 
окружающего мира.  

ВЕСЫ. Непросто 
будет даваться вам 
стремление к совер-

шенству. Попытки сделать 
шаги на этом пути могут 

даже обернуться драматич-
ными событиями. Восполь-
зуйтесь более простой воз-
можностью и примите несо-
вершенство и изъяны от-
дельных вещей. Так вы со-
храните равновесие и смо-
жете эффективно использо-
вать то, что есть у вас под 
рукой. 

СКОРПИОН. Вме-
сто того чтобы уто-
пать в идеях, напол-

няющих голову, вам следует 
четко рассудить, какая из 
них лучшая. Это самый глав-
ный шаг к ослепительному 
успеху. Не стоит недооцени-
вать свою креативность - 
ваши звезды-покровители в 
ближайшие дни придадут 

вам новые силы для творче-
ства. Даже в самой, каза-
лось бы, безвыходной ситу-
ации вы сможете найти спо-
соб использовать сложив-
шиеся обстоятельства в 
свою пользу 

СТРЕЛЕЦ. Для вас 
наст упает время, 
когда главное - успо-

коить нервы после пережи-
тых волнений и восстано-
вить душевный покой. Луна 
будет способствовать до-
стижению равновесия в эмо-
циональной сфере. Это по-
зволит снизить напряжение 
в отношениях с окружающи-

ми, что даст возможность 
повернуть их в более кон-
структивное русло. 

КОЗЕРОГ. У вас 
начинается новый 
период, который 

пройдет под знаком Солнца. 
В щедрых лучах небесного 
светила перед вами откро-
ются новые возможности. 
Вы сможете воспользовать-
ся ими, если не будете от-
влекаться от цели, которую 
считаете главной. А чтобы 
преодолеть возможные пре-
пятствия, вам будет необхо-
дима помощь людей, кото-
рым вы доверяете.

ВОДОЛЕЙ. Интуи-
ция станет главным 
вашим козырем. Вы 

сможете предвидеть многие 
истинные и глубоко скрытые 
намерения как ваших пар-
тнеров по бизнесу, так и мно-
гочисленных конкурентов. В 
одних случаях за внешними 
улыбками будет прогляды-
вать неблаговидность затей 
и опасные амбиции, а в дру-
гих, наоборот, умеренность 
в запросах со стороны тех, 
кому, на первый взгляд, «и 
целого мира мало».

РЫБЫ. Солнце за-
льет вас своими лу-
чами, и астрологи со-

ветуют быть восприимчивым 
к мелочам. Многие важные 
обстоятельства, играющие в 
вашу пользу, могут сойтись 
в одной точке, и тогда вы ока-
жетесь в большом выигрыше, 
но не обязательно в чисто 
материальном. Например, не 
исключено, что у вас появит-
ся новый деловой партнер, 
который со временем окажет 
самое благоприятное воз-
действие на развитие ваше-
го бизнеса. 

ИТАР-ТАСС
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